

Numéro 2 Mars 2007

A la Une

L'Institut National du Cancer (INCa) dévoile sa politique 2007 :

Soutenir les Ressources Humaines

Bourses de doctorants et post-doctorants

AAPs mars 07 : Sciences « dures »

Sciences humaines et sociales (SHS)

Epidémiologie et Santé

Recherche Clinique & Transfert vers les Soins Recherche Clinique et transfert vers les Soins

AAPs septembre 2007 : Recherche Pédagogique en éducation pour la santé

Soutenir les Structures de Recherche et de Transfert vers les Soins

AOs mars 07 : Soutien aux projets 2007-20011 des cancéropôles

Soutien à la création et au fonctionnement de CTD (Centres de

Traitement de Données)

Soutien à l'activité de Soins (visioconférence, DCC, génétique

constitutionnelle)

Soutien à l'activité de Transfert d'Innovations vers les Soins AOs septembre 07:

Renforcement de plateformes spécifiques de génétique moléculaire des tumeurs

Optimisation de la prise en charge de tumeurs rares

Soutien au développement de nouvelles techniques instrumentales

Autres actions spécifiques ?

Soutenir des projets de recherche intégrés

. AOs mars 07: Biologie & Santé:

AAP libres intra-cancéropôles

Suivi de l'action coordonnéee incitative 2004

SHS:

→ Qualité de vie et cancer

AOs septembre 2007 : Biologie et Santé:

Réseaux structurants multidisciplinaires (science – médecine – industrie)

SHS:

◆ Autonomie des patients face aux contraintes du système de santé

Développer et suivre des actions thématiques

Cancers professionnels (AAP conjoint avec l'ARC) ♠ AAPs juin 07:

* AAPs septembre 07 : Forme précoce des cancers colorectaux

Etudes épidémiologiques dédiées

Protéomique et cancer

Ev. PNES (Programme National d'Excellence Spécialisé)

Favoriser les actions conjointes avec les EPST et les associations caritatives

🤏 Inserm / CNRS : 10 équipes Cancer / an sur 5 ans de type « Avenir », resp. « ATIP »

Inserm / CNRS / ANR : plateformes RIO

🌞 CEPH / CNG : en cours dans les programmes Poumon, Rein, ...

Ligue nationale : Programme CIT (Carte d'Identité des Tumeurs)

ARC : AO conjoint en septembre

Soutenir une politique de collaboration internationale

Programmes d'échanges avril 07 : INCa / NCI - US

INCa / NCRI - UK INCa / Allemagne

🬞 Programme d'échanges septembre 07 : INCa / National Science Council of Taiwan

INCa / National Center of Singapore

Accompagnement de collaborations : 7è PCRD (AO de septembre 07)

Programmes transfrontaliers

Contact: dominique.marilley@canceropole-ge.org - +33 (0)3 88 12 84 19 - www.canceropole-ge.org

Du côté du Canceropôle

Conseil d'administration à Besançon le 19 février 2007

Le Président de la Région Franche-Comté M. Raymond FORNI

a accueilli à Besançon le 19 février le Cancéropôle du Grand-Est, présidé par le Président de la Région Alsace Adrien ZELLER, pour son conseil d'administration. L'occasion de saluer les 5 régions membres du Cancéropôle pour leur engagement tant au niveau de la structure de coordination que des projets de recherche. Une année 2006 qui a vu notamment démarrer le programme avec le Centre Allemand de la Recherche sur le Cancer (DKFZ, Heidelberg) sur la virologie tumorale appliquée, ainsi qu'un réseau structurant sur la protéomique clinique dans le domaine des cancers colorectaux. Avec une mobilisation des clinicens du Grand-Est, ainsi qu'un renforcement de la communication planifiés pour 2007.



Vers un portail de communication renforcé!

Région Franche-Comté - David Cesbron

180 000 € au profit du Cancéropôle du Grand-Est

Grande 1è, 4 Caisses d'Epargne du Grand-Est (Alsace, Bourgogne-Franche-Comté, Champagne-Ardenne et Lorraine) s'associent pour soutenir le Cancéropôle du Grand-Est. Le partenariat a pour objectif de sensibiliser les chercheurs, les professionnels de la santé, les industriels, les collectivités territoriales, les associations caritatives, les patients et le grand public aux finalités du Plan Cancer. Le montant de 180 K€ a été remis à Adrien ZELLER, Président du Cancéropôle et Président de la Région Alsace, par les Dirigeants des 4 Caisses d'Epargne lundi 19 février, à l'issue du Conseil d'Administration qui s'est tenu à Besançon.

Le Cancéropôle organise sa 1è conférence

Le 19 octobre prochain, le CGE organise au Palais des Congrès de Vittel une Conférence qui permettra aux porteurs de projets du Grand-Est, ainsi qu'à leurs partenaires transfrontaliers de présenter leurs travaux de recherche dans des domaines tels que la biologie des cancers, la détection d'innovations, la recherche clinique, la recherche translationnelle et les perspectives industrielles. Ce sera également l'occasion pour les doctorants et post-docs associés au Cancéropôle de promouvoir leurs projets sous la forme de posters.

Lancement d'une NewsLetter électronique

Le Cancéropôle du Grand-Est se lance dans la parution d'une Lettre d'Information avec l'intention:

- 🬞 D'informer les acteurs du Grand-Est et transfrontaliers, ainsi que les partenaires institutionnels :
 - des activités du Cancéropôle
 - → des instruments de financement de la recherche en cancérologie (fondamentale / clinique/ industrielle) locaux, nationaux, voire européens
 - des calendriers des divers appels d'offres et appels à projets
 - des projets en émergence sur le Grand-Est
 - des évènements en cancérologie sur le Grand-Est, en France ou à l'étranger
- De faire entendre la voix des acteurs du Grand-Est:
 - → Vous organisez un évènement ou vous aller participer à un évènement
 - Vous venez de publier un article ou de déposer un brevet
 - Votre cherchez à alimenter votre plateforme en projets
 - Vous initiez un projet de recherche clinique ou vous cherchez à le faire
 - Vous participez à un projet européen ou souhaitez le faire
 - Vous recherchez un partenaire ou une compétence spécifique
 - Vous souhaitez recruter
 - Vous souhaitez échanger sur vos difficultés et vos besoins

... AIDEZ-NOUS A EN FAIRE UN FORUM D'ECHANGES INTERACTIF!

2007-2011

Bilan d'activité pour les cancéropôles

L'année 2007 est une étape importante pour le Plan Cancer initié en 2003. Elle va également être l'occcasion d'un bilan d'activité pour le Cancéropôle du Grand-Est avec une nouvellle dynamique à engager inscrite dans un contrat de projet de 4 années. Il nous revient de rapporter aussi largement que possible les actions menées au sein des 5 régions en matière de recherche contre le cancer. Avec une présentation le **15 juin prochain à Strasbourg** devant une commission d'évaluation mandatée par l'INCa des avancées réalisées depuis 2003 (axes et plateformes), des perspectives, ainsi que des projets retenus par l'INCa en 2004 afin d'envisager une prolongation au travers d'un AAP dédié. C'est également l'occasion d'élaborer un **annuaire des compétences** accessible à l'ensemble des opérateurs pour faciliter votre stratégie partenariale, mais également afin de répertorier les projets de recherche contre le cancer qui ont été conduits sur la période 2004-2006 et ainsi à nous permettre de rendre compte des réalisations au sein du CGE à l'ensemble de nos membres, à l'INCa et aux instances d'évaluation. Une « fiche-équipe » vous a été transmise ou va prochainement vous être transmise. **Merci par avance pour votre contribution**.

De Heidelberg ... à Lausanne!

Après avoir longé le Rhin, le CGE traverse le Jura :

La proximité géographique des Régions du Grand-Est avec les voisins européens (Belgique, Luxembourg, Allemagne et Suisse) encourage à conforter les liens existants. Ils ont été renforcés en 2006 par l'inauguration d'un 1er programme avec le DKFZ (Deutsches Krebsforschungszentrum) à Heidelberg et la tenue d'une Oncorencontre Franco-Suisse avec le Centre du Cancer de Lausanne en janvier 2006. Ces réalisations tendent à inscrire le Cancéropôle dans l'espace européen de la recherche contre le cancer et préfigurent des projets plus ambitieux qui pourront s'appuyer sur des financements de l'Union Européenne. 2007 sera l'année d'un renforcement des liens franco-suisses avec le lancement de projets de recherche transversale avec le Centre du Cancer de Lausanne et leurs collègues genevois. 2 thèmes sont actuellement en voie d'exploration :

- Thérapies cellulaires des cancers hématologiques
- Etiologie et marqueurs de pronostic de l'évolution cirrhose carcinome hépatocellulaire

La recherche clinique dans le Grand-Est

Démarrage d'une démarche de structuration :

De la recherche fondamentale au patient

Le Cancéropôle du Grand-Est va s'attacher en 2007 à mobiliser et soutenir les cliniciens, les 1ères mesures du CGE s'étant plutôt adressées à la recherche fondamentale. A la suite de 2 premières réunions organisées à Nancy en novembre 2006 et en février 2007, une stratégie en 2 étapes a été proposée:

- 4 1è étape:
 - → Chaque région s'engage à mettre en place son groupe de cliniciens
 - → 1 représentant est nommé par région
 - → Chaque représentant nommera 2 personnes-relais avec le CGE, ainsi que 2 suppléants
- 2è étape:
 - → Une réunion de prospective et d'échanges d'informations sera organisée entre les interlocuteurs régionaux et le CGE

Agenda

Colloques scientifiques:

- 🧇 🛮 Bilan d'activité du projet CGE DKFZ sur la virologie tumorale appliquée à Besançon le 27 juin
- 4th International Meeting, HPV and Skin Cancer, le 28 juin à Besançon
- Micro-environnement tumoral en automne à Strasbourg
- Cancer et sexualité à Strasbourg en décembre

1è Conférence du CGE:

Le 19 octobre au Palais des Congrès à Vittel (programme en cours d'élaboration)